



Año XI.

Las suscripciones son por **pagos adelantados**. Madrid, pesetas 1'50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5'50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Martes 6 de Mayo de 1890

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, donde también se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador **D. MANUEL R. PASTRANA**

Núm. 3.682

## LA CUESTION OBRERA y la pasion de partido.

Porque no se ha desvanecido en España la huelga como por ensalmo, y por si las autoridades han procedido con más ó menos energía, conjurados y conservadores principian á convertir este asunto en un arma política. Dadas nuestras costumbres, esto es natural; y lo extraño es cómo no lo han hecho desde el primer día.

Hoy *El Clamor*, pregunta indignado: «¿Cree el gobierno, cree el señor ministro de la Guerra que es conveniente tener un día y otro al ejército en la calle, inactivo, contemplando las hazñas de los anarquistas y sufriendo sus burlas unas veces y sus solicitudes otras?»

«¿Cree el gobierno, cree el señor ministro de la Guerra que declarado el estado de sitio, no padece gravemente el prestigio de la autoridad militar si se condena á esta á ser testigo de la infracción de las leyes?»

Pues no queremos decir más, por lo que toca á Barcelona, y únicamente hemos de añadir, por lo que respecta á Valencia, que extendida la huelga no creemos sean en adelante más eficaces de lo que hasta aquí lo han sido las contempliciones y las componendas á que se ha entregado el gobernador.»

De modo que en las precedentes líneas, se censura al gobierno, al capitán general de Cataluña y al gobernador de Valencia, por excesivamente blandos.

¿Pues que sucedería si en España hubiera pasado lo que ha pasado frente á las manifestaciones de Turín y de Milán, y lo que está ocurriendo ocho días hace en importantes poblaciones del Norte de Francia?»

Por su parte, *La Epoca*, expresion sin duda, de lo que oye á sus amigos, una noche está celerico lenguaje porque ya, por lo visto, no se ha andado á tiros en Barcelona y en Valencia:

«La manifestación de las ocho horas—escribe—se convierte en huelga permanente en Valencia, en Alcoy y en Barcelona, según las noticias que damos en el presente número. Los anarquistas pretenden imponerse á los obreros pacíficos, y sus exigencias equivalen á la negación de la libertad del trabajo y del derecho de propiedad.»

¿Piensa el gobierno que tan honda perturbacion se contiene sin más que hacer concesiones y emplear suaves palabras? La Constitución, el Código penal y las leyes de orden público y de reuniones, ¿se han declarado también en huelga? El ministerio Sagasta, que prescinde de aplicarlas como si no existiesen ó como si no fuesen necesarias á la sociedad, ¿se patatiza también con el programa anarquista?»

Verdaderamente lo que sorprende en la actitud de los periódicos conservadores y conjurados, es la impaciencia de sus juicios, cuando no puede haber elementos bastantes para que puedan ser completos y tan ilustrados como es preciso.

Pero, ¿qué nos cansamos en este discurso? Sin duda los conservadores esperaban y esperan aun que la resistencia de los huelguistas provoque actos sangrientos, por consecuencia de los cuales sea precisa su intervencion.

Así se deduce de esta suelta, que encontramos en *El Imparcial*, al hablar del parte cifrado del Sr. Sedó al Sr. Romero Robledo; parte que entendido, como se entendió, por error, al principio, produjo una gran excitación entre conservadores y conjurados, reunidos á última hora ayer en los pasillos del Congreso para cambiarse sus impresiones.

«Ayer á última hora de la tarde, en el Congreso—dice *El Imparcial*—hubo entre los conservadores una gran marejada, porque según decían, se habían recibido de Barcelona noticias gravísimas, pues las tropas habían empeñado ya combate formal con los obreros.»

Algunos conservadores creían ya llegado el momento de organizar un gobierno de resistencia que, naturalmente, había de ser formado por ellos.»

No sin pena reproducimos estos rasgos de nuestro modo de ser político, porque no lo abona grandemente. En presencia de un problema tan hondo y tan enmarañado como el obrero, y después del colosal alarde de fuerzas que acaban de ostentar socialistas y anarquistas, parecen episodios de bajo imperio, las disputas de nuestros partidos políticos.

## CRÓNICA ARTÍSTICA.

Es de tal importancia en la actual Exposición de Bellas Artes la sección de escultura, que rompiendo con la costumbre de relegarla para el último lugar, justo es darle por esta vez la preferencia.

Las personalidades que lo llenan todo y que dejan en la sombra el resto de la sección, se presentan con una energía tal de concepciones y una variedad tan grande de obras, que hacen esperar, por las muestras del presente, que dentro de muy pocos años estarán al nivel de los más eximios maestros franceses, hoy por hoy, jefes supremos en el arte de la escultura. Estas dos personalidades son Mariano Benlliure y Antonio Susillo.

Si la voluntad, á la manera que el poderoso lente hace converger en un punto diminuto los dispersos rayos de luz, hiciera converger en una misma persona los destellos del genio que uno y otro tienen, seguramente no habría nadie que no deseara sumar las cualidades del uno á las aptitudes del otro, creando de esta suerte una de las figuras más perfectas que habrían existido en el arte de Fidias, Miguel Ángel y Cánova.

Benlliure es la ejecución; fácil, segura, grandiosa alguna veces, juguetosa otras. Susillo es el pensamiento; profundo, sentido, hermosamente dramático algunas veces, candorosamente sencillo, otras. Benlliure es el artífice; Susillo es el poeta; Benlliure es la mano que modela; Susillo es el alma que siente; Benlliure dá forma á la materia; Susillo dá forma á la idea.

El temperamento de estos dos notabilísimos artistas, se refleja de admirable manera en sus obras.

Benlliure es un caricaturista de primera fuerza, no sólo por la pasmosa facilidad con que recoge el ridículo de las cosas, si no porque su carácter alegre, risueño, expansivo, le hace ver todo con el espíritu burlesco que le rebosa.

Cuando Benlliure explota la nota cómica, Benlliure está en su elemento, porque entonces se acerca á la caricatura; pero al acercarse á la caricatura forzando la expresión para que lo cómico resulte, se acerca á lo barroco, pues la caricatura en el arte plástico es el barroquismo.

Susillo hace como nadie el bajo-relieve, no solo por las finezas que en ellos prodiga y por la fantasía que en ellos derrocha, sino porque por una de esas contradicciones de la vida, siendo andaluz, es melancólico, taciturno y extraordinariamente serio y reservado. Esta manera de ser le hace aplicar á toda esa nota fantástica, romántica, que es la nota característica de su personalidad. Cuando Susillo hace el bajo relieve, Susillo está en su elemento; pero como el bajo relieve, por la índole especial del mismo, es de ejecución fina y delicada, cuando quiere hacer lo que nuestros vecinos llaman *grand art*, ha de contrariar su temperamento y ha de vencer la mano, pues solo así le resultará ejecución larga y amplia y no detallada y menuda.

Solamente conociendo íntimamente los caracteres de los artistas, se da una cuenta de sus obras.

Mariano Benlliure ha presentado en la actual Exposición diez obras, todas de capital importancia.

La colección, pues, permite estudiar de una manera completa las extraordinarias fecundidades que este distinguido artista tiene en los distintos géneros á que el arte plástico se presta.

La estatua de D. Diego Lopez de Haro, señor de Vizcaya y fundador de Bilbao, resulta grandiosa y con cierta majestad, estando toda ella hecha de una manera larga, propia para esculturas que han de estar á gran altura y al aire libre.

No hay una gran exactitud en las armas y en la manera de colgar éstas, ni tampoco mucha sencillez en el pliegado del ropaje; pero los detalles se acercan á la época, y los pliegues componen muy bien las líneas, que es la principal condición de los monumentos, pues el aire libre con sus reflejos y con su fondo tan extraordinariamente luminoso, haría inútil el trabajo y el detalle, pues no se ve más que la silueta. La estatua resulta muy bien como distribución de masas, sobre todo la parte posterior, que está encontrada con sin igual fortuna por el partido que el artista ha sabido sacar del escudo.

La cabeza tiene bastante carácter, y el conjunto es de bastante exactitud en las proporciones; pero el brazo derecho resulta un poco caído por el movimiento de contorsión de la mano, y el izquierdo, con el cual sostiene el casco, resulta un poco violento, por el afán de retorcer y amanerar.

Todo esto contribuye á que resulte en la totalidad la *posse* un poco rebuscada. Los dos relieves compañeros de la estatua, con ser muy notables, pues no hacen tracción á la mano que los modeló, resultan inferiores á otra clase de trabajos de igual índole y del mismo artista.

El sitio de la plaza de Algeciras, donde fué herido mortalmente Lopez de Haro, resulta con mucho movimiento y con un vigor extraordinario, pues el trozo que representa el asalto, que es lo más notable, está hecho con el alma. Los soldados, empujándose los unos á los otros, penetran por las puertas de la fortaleza con rabia, como quien va á buscar el descanso después de muchos días de pelear; las figuras están todas de espaldas, y, sin embargo, se adivina en sus caras la saña y el coraje; el efecto, pues, está conseguido, y este trozo es de primer orden; pero la parte donde figura el caudillo y su huete está un poco descuidada, pues por querer dar relieve ha ahondado los oscuros y ha alterado los planos, resultando unas figuras superpuestas á otras.

El relieve que representa la *Entrega de la Carta puebla á las autoridades de Bilbao*, es endoble como ejecución, pobre como idea, y sobre todo, una contradicción con la figura principal del monumento, es decir, con la estatua de Lopez de Haro.

La estatua representa al fundador de Bilbao de pie, con el casco en la mano izquierda y en la derecha la Carta-puebla, en actitud de entregársela á alguien. El relieve representa la misma escena, y Lopez de Haro está á caballo, y el casco en manos de un escudero. Si la entrega fué tal como la representa Benlliure en la estatua, ésta desmiente al relieve; si el relieve es la expresión exacta de la verdad, éste desmiente á la estatua.

Aun con estos pequeños innares, el monumento que se alza en la plaza nueva de Bilbao, será uno de los más hermosos de España y una de las obras de Mariano Benlliure, ejecutadas con más nervio y valentía.

Las figuras en bronce que han de figurar en el monumento al marqués de Campo, resultan poco expresivas como símbolos, y bastante barrocas como ejecución.

La figura que representa *El ferro-carril*, es un robusto manecón muy bien modelado, pero la posición es violenta, y solo se viene en conocimiento de lo que simboliza, porque tiene una

rueda en las manos. La matrona que representa el *Puerto de Valencia*, está recostada en unos tabloncillos desmenujados y carcomidos, restos sin duda de algún naufragio, idea pobremente expresada, tanto más lamentable, cuanto que no es difícil encontrar accesorios propios y adecuados que representarían fielmente lo que el artista ha querido simbolizar.

Lo más notable de cuanto el Sr. Benlliure presenta, es en mi opinión el *Jarron decorativo* propiedad del conde de Valdelegana, y el *Buzo de playa*, escultura de comercio hecha de una manera primorosa.

No he de hacer ni la descripción ni la crítica del jarron, pues cuando fué expuesto en la tienda del Sr. Ruiz de Velasco, una pluma autorizada con toda clase de prestigios se ocupó largamente de la obra; pero no he de ocultar que la producción de Benlliure es una verdadera joya artística en su género, siendo quizá lo más perfecto que ha salido de sus manos.

Pasando por alto algunos detalles del *Renacimiento*, impropios del carácter general de la obra, esta resulta de un efecto extraordinario no solo por la elegancia de las líneas, sino por la extraordinaria expresión del *Sátiro* y de la *Bacante*.

Aquellas dos figuras son la síntesis de una fiesta pagana interpretadas por un espíritu culto y educado.

La bacante blandiendo en el aire el tirzo cubierto de hojarasca, buye por lo sito del jarron, más que por esquivar la acometida por avivar el ánima, mientras el sátiro, mal seguro sobre sus pelucas piernas, intenta cogerla, para saciar sus lúbricos deseos.

Las dos figuras son de una expresión admirable y de un movimiento muy justo y muy natural.

El *Buzo de playa*, es digno compañero del *Monaguillo*.

Sobre la proa de una barquichuela, un chiquillo deandando enseña las dos pesetas que sacó del fondo del mar. Aquel pobre niño encogido, tirando de frío, soplando con fuerza para despejar narices y boca de las gotas de agua, y mirando con delicto la moneda que tiene en la mano, está interpretado con tanta verdad y con tanta gracia, que esta sola figura bastaría á crear una reputación.

El proyecto del monumento al teniente Ruiz es lo más endable, y seguramente el artista celoso de su buen nombre introducirá algunas variantes que modifiquen algo aquella figura caricaturesca.

Los bajos relieves tampoco están pensados con mucho acierto, pues hacer figurar en ellos á Daoiz y á Velarde equivale á oscurecer la gloria del protagonista. Además no están desarrollados en una superficie plana, que es la única propia para el relieve que se proponga retratar un hecho concreto.

Cuando se quiere esculpir toda una epopeya, es disculpable que se busque la base circular para extender en espiral una larga serie de hechos y batallas, pues entonces no podrían cerrarse en una superficie plana, á no ser con unos cuantos cientos de metros; pero cuando se trata de un hecho determinado, nada hay como el plano que permite hacer un cuadro de bulto.

Los cañones son de mal gusto y las banderas, recogidas por coronas de laurel, delatan muy á las claras el convencionalismo que preside siempre á la manera de colocar los trozos en el estandarte.

Los dos bustos que completan tan importante colección, son muy hermosos por el exacto parecido de los retratados y por el primer con que están modelados.

Benlliure alcanzó en la última Exposición una medalla de oro, y Benlliure ha progresado desde el último certámen, y no se presenta con una obra sola, sino con un conjunto de creaciones. Benlliure viene, pues, á buscar la medalla de honor.

En algunas obras habrá estado más afortunado que en otras; pero todas ellas certifican de una manera elocuente que Benlliure es ya una personalidad eminente en el arte español contemporáneo.

El público lo juzgará, y dentro de algunos días el jurado; pero si este le concede el codiciado premio, todo el mundo estará seguro de que si hoy la medalla de honor honraría á Mariano Benlliure, á la vuelta de muy pocos años, Mariano Benlliure honrará á la medalla de honor.

A. COMAS Y BLANCO.

## LA CUESTION OBRERA

### La noche última.

#### En Barcelona.

Pasó como había pasado el día, con mayor tranquilidad en los espíritus que las anteriores; pero sin que haya desaparecido por completo el estado de inquietud.

El general Blanco continúa sus trabajos para vencer las resistencias y restablecer la normalidad sin apelar al uso de las armas.

Los fabricantes, que estaban bastante alarmados por la importancia de la huelga, consideran síntomas favorable el restablecimiento de la normalidad el que algunos obreros hayan trabajado ayer, y que muchos se manuestran dispuestos á hacerlo hoy.

Ayer se verificaron por la Guardia civil escrupulosos registros en San Martín de Provensals, donde está el principal foco de los anarquistas, y fueron detenidas 14 personas.

Durante el día fueron detenidos en San Martín 37 anarquistas, los cuales fueron conducidos por la noche á Arazzanas.

Parece que los anarquistas de San Martín tenían el propósito de levantar los rails del ferro-carril é incendiar algunas fábricas.

A última hora de la noche, las tropas se retiraron á descansar y las impresiones eran más optimistas respecto al día de hoy, creyéndose que se restablecería la normalidad en los trabajos.

Se decía en Barcelona que algunos elementos políticos habían ofrecido recursos á los obreros para que resistan la huelga.

En Valencia fué ayer mayor la intranquilidad que en Barcelona, por efecto de la obstinación de los huelguistas, influidos por las predicaciones y constantes amenazas de los anarquistas.

Lo único importante ocurrido la noche última en esta capital, con más lo que ha pasado hoy, lo publicamos en los telegramas que van más adelante.

### El día de hoy.

#### Barcelona 6 (9'40 mañanas).

#### Director CORREO.

Reina hoy en Barcelona tranquilidad absoluta. Excepto los albañiles, todos los oficios trabajan; algunas fábricas siguen paradas.

Se han retirado las fuerzas que habla en los pueblos inmediatos, excepción hecha de la compañía de infantería que custodia la fábrica *España Industrial*.

En las calles hay la misma animación que los días normales.—*Mencheta*.

#### En Valencia.

#### Valencia 6 (10'40 mañana.)

#### Director CORREO.

La autoridad cerró y selló anoche el Centro anarquista. Los huelguistas están exaltados por esto. Los dueños de las droguerías conceden á los dependientes media fiesta. Los dependientes la quieren entera.

Resanados los trabajos en la Fábrica de Tabacos por todos los obreros.

La mayoría de los operarios de *La maquinista Valenciana* han acudido al trabajo.

Los huelguistas han tratado de impedirlo, sin conseguirlo.

La Guardia civil impide coacciones.—*Guis*. San Sebastian.

Unos cuantos canteros de las obras del palacio de la Reina en San Sebastian se declararon ayer en huelga, pidiendo la rebaja de las horas del trabajo. La autoridad disolvió desde el primer instante la manifestación, y se cree que hoy mismo volverán los huelguistas á su trabajo.

A las dos de la tarde, otro grupo de trabajadores de distintos oficios trataron de verificar otra manifestación, é instigaron á los que estaban trabajando para que abandonasen sus talleres. Intervino la autoridad, y sin resistencia se retiraron.—*Delatte*.

## En el extranjero.

#### (DE LA AGENCIA FABRA.)

#### Obreros y patronos.

Paris 5.—No se ha señalado ningún nuevo desorden en Roubaix y Tourning. La opinión parece tender á la calma. Sin embargo, los obreros declarados en huelga continúan siendo muy numerosos. La conferencia celebrada entre los patronos y los comisionados de los obreros no ha alcanzado ningún resultado.

#### Refuerzos y prisiones.

Paris 6.—Procedentes de Amiens han llegado nuevos refuerzos al departamento del Norte, donde continúan las huelgas.

Se han hecho numerosas prisiones en Tourcoing. Fuertes patrullas de caballería impiden la formación de grupos.

Hasta ahora no hay noticia de ningún incidente digno de especial mención.—*Fabra*.

#### Sigue la agitación obrera.

Paris 6.—Los periódicos del departamento del Norte y de Pas de Calais atribuyen la agitación obrera y las huelgas á las sugestiones de extranjeros.

En aquellas regiones se observa lo mismo que en otros puntos: existe una profunda división entre socialistas y anarquistas; pero los últimos, siendo menos numerosos, consiguen imponerse con la amenaza y el terror.

Todos los grandes centros industriales del Norte están ocupados militarmente por numerosas tropas, y á esto se debe que no hayan ocurrido nuevas escenas vandálicas.

Los partes de esta mañana no anuncian ninguna incidente grave; pero se sabe que la mayoría de las fábricas y talleres siguen cerrados. Los huelguistas se conformarían con diez horas diarias de trabajo. (Este es el tiempo que suelen trabajar los obreros de Cataluña).—*abra*.

## LOS DUQUES DE FERNAN-NUÑEZ.

El baile de anoche estuvo brillantísimo.

Súbase la ancha, afumbrada y suave escalera. Sin precipitación y sobrando lacayos que se apoderen de él, se deja el abrigo. Encuéntrese después la galería, ancho espacio enfilado de estatuas de mármol, ejecutorias perpétuas de artistas contemporáneos. A un lado el magnífico salón de baile, estilo Luis XV, lleno de arañas, espejos, oro y damas. A otro lado un precioso invernadero cubierto de tapices y plantas; anoche además, revestido uno de sus lados con ramos de hermosas lilas. Enfrente el salón de descanso y á su término el ambigú y el comedor grande. Después más salones y más cuadros. Murillo, Tiziano, Velázquez, Pantoja, Gollo, Benlliure.... y damas y perlas y brillantes, y lo más selecto de la política, de las artes, de la aristocracia y del cuerpo diplomático.

La duquesa de Fernan-Núñez, situada en la entrada de la artística galería, recibía con noble y distinguida cortesía á los invitados, según iban entrando.

Con su habitual puntualidad llegó la Infanta doña Isabel—vestida con un hermoso traje de brocatel azul—y á poco principió el baile.

La Infanta tenía por compañero al señor duque de Fernan-Núñez, y la duquesa de Alba al embajador de Francia M. Cambon.

Después que el embajador y la duquesa cambiaron su reverencia a la Infanta y el duque...

La hermosa duquesa de Alba lucía un traje de terciopelo, color naranja, liso, y de gran sencillez...

También el duque como los marqueses de la Mina y de Castel Moncayo conseguían con su cortesía y atenciones hacer la fiesta singularmente agradable.

Imposible será dar una idea de las más brillantes toilettes; pero lo intentaremos con el auxilio de persona más perita que nosotros.

La esposa del Sr. Cánovas del Castillo, realmente hermosa, vestía con irreprochable elegancia, y lucía joyas del mejor gusto.

La señora de Martínez Campos, la de Alonso Martínez, de Moret, la de San Bernardo, la de Capdepon, iban muy elegantes, con trajes en los que dominaban los tonos blancos.

La baronesa Stum lucía un rico traje de raso blanco y tules. Madama Gustavo Bañer, un traje blanco orlado de plumas; madama Bühr, un rico traje de brocatel violeta; la marquesa de Casa Torres iba de blanco con perlas negras; de negro, la de Cea; con rico adorno de estrellas de brillantes, la marquesa de Santa Genoveva, y muy elegante la baronesa de Eroles.

De negro con oro iba la gentil condesa que se llamó de soltera Anita Bertodano; de blanco, la marquesa de Velazquez; como siempre, originalmente elegante, la condesa de Amante; de negro, con grupos de rosas amarillas y blancas, la marquesa de Gramosa, cuyas hijas son dignas herederas de su belleza.

También brillaba entre las más hermosas por su distinción y elegancia la señora de Cöloghan.

Con traje liso de terciopelo amarillo, una corona de brillantes entre los negros cabellos, sin nada al cuello, y con espléndida pedrería bordado el ceñido corsé que saldraba de indiarco, iba la marquesa de Santurce.

Con espléndida diadema de brillantes, collares y preces que eran digno adorno de su aspecto señorial, iba la duquesa de Bailén y de Castrejon.

Riquísimas joyas llevaba la marquesa de la Puente y Sotomayor.

Cuando pasó la condesa de Pinchermoso, recordamos la bella canción de Mignon:

Connais-tu le pays ou les citrons mûrissent?

De un hermoso país donde dans le feuillage sombre l'orange d'or flamboie acaba de llegar la condesa, y como recuerdo a los Himenios y naranjos que dan sombra al noble escudo de su casa solariega, llevaba de color de mandarina el vestido y las plumas que servían de fondo a los brillantes de su bien colocada diadema.

Oscura y rico el manto de terciopelo que se abría sobre una falda clara, formaba elegante traje a la inteligente y graciosa condesa de Atarés.

Túnica y falda de terciopelo anaranjado con bordados de plata llevaba la gentil marquesa de Sierra Bullones, que se ceñía el tallo con cinturón de brillantes, y llevaba collar y diademas de resplandientes piedras.

Amarillo como uno de los colores de la nacional bandera, para la que ganó gloria su padre en el Serrallo, era el traje de la duquesa del Infantado, que encerraba en marco de oro con brillantez su belleza de mora pálida como las que acarician las brisas de los mares de Levante.

La linda condesa del Villar, y la graciosa duquesa de Prin, llevaban trajes muy elegantes. Como descuellan la gardenia entre las hojas oscuras, así descolaba la blancura ideal de la condesa de Villegonzalo entre los tonos bronceados de un traje que formaban lizos y cintas de plata.

Una profusión de tonos blancos envolvía a la señora de Rodríguez Arias; blanco con arrazadas cintas de color de rosa era también el traje de la hermosísima y discreta señora de Agrela; entre bullones de terciopelo color violeta se destacaba el busto de la marquesa de Manzanedo, adornado con oscuros y grandes zafiros rodeados de brillantes.

Matices blanco y azul, color de jazmín y color de cielo había en los trajes de la condesa de Peña Ramiro y de la vizcondesa de la Torre de Luzón.

Señorial y rico era el traje de manto oscuro abierto sobre falda blanca que lucía la marquesa de Santa Cristina; elegantísima estaba la condesa de Esteban Collantes, con traje blanco de bandas oscuras y joyas de brillantes; de blanco iba la hermosa señora de Echagüa, y de raso blanco la que se llamó de soltera Elena España, y lucía anoche las joyas de sus bodas.

Con ricas diademas iban las duquesas de Vistahermosa y de Tetuan, la marquesa de Ulagares, la condesa de Roméa y otras muchas.

Cuando la fiesta estaba en su proscenio, como si dijéramos, y muchas gentes descansaban por galerías y salones, se produjo bastante movimiento hacia la sala donde se bailaba.

Nos acercamos, resultando justificada la curiosidad. En aquel momento la Infanta tenía por caballero en el baile a Mariano Bonillure, autor de la estatua Don Diego Lopez de Haro, obra magnífica de esta Exposición.

Los hombres asistieron todos de frac negro. Creían algunos que habría también fraques encarnados. Nada de esto; únicamente algunos muchachos vestían calzón corto y media de seda negra.

El elemento oficial estaba representado por el presidente del Congreso Sr. Alonso Martínez, los ministros de Estado y de Gobernación, el gobernador de Madrid el capitán general, y varios altos funcionarios.

Y de gente política, estaban también ilustres representantes de todos los partidos; concurriendo desde primera hora el Sr. Cánovas.

El gabinete donde se sirven los refrescos en estos bailes, y el comedor, habían estado abiertos desde las once; pero a la una fué abierta la gran estufa del piso bajo, donde entre exóticas plantas y bajo cristales engarzados y encajados de flores naturales, estaba dispuesta.

En esta sala se han acunado las corrientes democráticas. La Infanta dijo que cesaría cuando la pareciese, pudiendo la concurrencia ir bailando y cenando sin esperar a que inaugurase ella el exquisito convite.

El cotillon fué una verdadera maravilla; tomó en el parte todo el coro de niñas bonitas de la sociedad aristocrática de Madrid; la del Infantado, las de Tavara, las de Via Manuel, la de la Laguna, la de Santa Genoveva, la de Perijás, la de Valera, la de Aldana, y muchas casaditas jóvenes, y le dirigieron la Infanta doña Isabel y el marqués de la Mina, que tenían por ayudantes de campo al barón de Benifayó y los señores Láncara y Los Arcos.

En el salón de baile había sobre el parquet una profusión de rosas deshojadas, de bandas, de lazos y de cintas, y la aurora llegaba curiosa abriendo con sus dedos de rosa los bisanzados encajes de las cortinas de los balcones.

La música sonaba sin cesar, y las parejas eran infatigables. Una de las figuras consistía en romper, al dar las vueltas del vals, bombas azules y de color de rosa, como se rompen al avanzar en la vida los velos que ponen a nuestro paso las ligiones.

Uno de los últimos regalos que se hicieron a las señoras, fueron sombrillas. Se hubieran podido utilizar el salir del baile; pues cuando el carruaje de la infanta Isabel partía, el sol inundaba la calle y sus rayos de oro eran menos brillantes que las linciones con que partían las muchachas que llevaban la falda llena de juguetes.

A las siete de la mañana todavía había personas que, embalsadas con tantos encantos, continuaban en los salones y en la estufa del palacio de los señores duques de Fernán-Núñez, para cuya bondad, riqueza y buen gusto, no ha habido más que frases elogiosas, por cierto bien acomodadas a la justicia.

Telegramas de la mañana.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Londres 5.—(Via cable Bilbao).—No es exacto que se siga ninguna nueva negociación entre los gobiernos inglés y español para la supresión del contrabando en Gibraltar. El que se hace por tierra ha disminuido mucho, a consecuencia de los reglamentos adicionales.

París 5.—Un despacho de Tínez de esta mañana desmiente que haya ocurrido colisión alguna en la frontera.

París 5.—A la edad de noventa y cuatro años ha fallecido el ilustre pintor Roberto Fleury, profesor de la Escuela de Bellas Artes, miembro del Instituto, premiado en numerosas exposiciones, y cuyas obras se han reproducido por todos los procedimientos, generalizándose su conocimiento en todos los países.

Burdos 5.—Ha salido de este puerto el vapor Portugal, conduciendo al Senegal 310 hombres de infantería de marina, tres de los cuales son capitanes para reemplazar a los tiradores senegaleses enviados a Dahomey.—Fabra.

En el Congreso.

TÉRMINO DE LA SESION DE AYER.

El Sr. Gamazo consume el primer turno en contra del capítulo 2.º. Desea discutir en forma de diálogo, y pregunta: ¿qué se hace de los ingresos por suscripción del Diario Oficial del ministerio de la Guerra, colección legislativa y publicaciones del Depósito de la Guerra?

El Sr. Laviña contesta, explicando la inversión que se da a esas cantidades, que son pequeñas y sin importancia.

El Sr. Gamazo rectifica, pidiendo que se con alguna en presupuesto dichos ingresos. Se aprueban los cinco artículos de que consta el capítulo 2.º.

El Sr. Laviña declara que no hay inconveniente en consignar en el presupuesto de Ingresos lo antes pedido por el Sr. Gamazo, y así lo hará la comisión, de acuerdo con el gobierno. Se aprueba sin discusión el artículo único del capítulo 3.º.

El Sr. Gamazo habla contra la totalidad del capítulo 4.º. Sostiene la necesidad de definir el criterio con que se han de hacer las reformas militares.

Una parte de ellas entiende que son urgentes, como, por ejemplo, la que se refiere a una nueva organización, y no cree que el Congreso niegue la autorización necesaria para plantearlas desde luego.

No comprende que se mantengan los fiscales militares permanentes, que considera innecesarios.

El Sr. Laviña recuerda la campaña obstructionista de que fueron objeto las reformas militares, a la cual se debe el que no hayan llegado a un término la organización y división territorial, y se felicita de que la autorización a que se refiere el Sr. Gamazo se presente y se apruebe.

Intervienen en el debate los Sres. Orozco y García Aliz, después de rectificar los señores Laviña y Gamazo, se levanta el señor ministro de la Guerra a sostener la necesidad de los fiscales militares permanentes, que no son inútiles, ni están ociosos, como el Sr. Gamazo cree, sino que resultan insuficientes para el trabajo que tienen, hasta el punto de que muchas veces hay necesidad de echar mano de auxiliares para despachar los asuntos que se presentan.

Rectifican los Sres. Gamazo y García Aliz, y se aprueba sin más discusión todo el articulado del capítulo 4.º. Se suspende esta discusión.

El Sr. Laviña, en nombre de la comisión, rectifica los dictámenes de presupuestos de Marina y de Ingresos para redactarlos de nuevo, y se levanta la sesión a las ocho y media.

LA "GACETA,"

Gracia y Justicia.

Reales decretos nombrando presidente de sección de la Audiencia territorial de Palma a D. Luis Herrera y Forrester, magistrado de la misma Audiencia; presidente de sección de la Sala de lo criminal de la Audiencia de Barcelona a D. Rafael García...

Bomenech, magistrado de dicha Audiencia, y trasladado a la plaza de fiscal de la Audiencia de Orense a D. José Antonio Parga y Sanjurjo, que desempeñaba igual cargo en la de Monzón.

Otro conmutado la pena de dos años y once meses de prisión correccional impuesta a Jellio Jimenez Olmos, por igual tiempo de destierro.

Otro indultando a Adolfo Martínez, Manuel Casado y Juan Lorenzo Casal de la mitad de las penas de catorce años y ocho meses de condena impuesta al primero y ocho años y un día de presidio mayor a que fueron sentenciados los otros dos.

Ultramar.

Real órden nombrando en comisión al gobernador de la provincia de Isabel de Luzon, en Filipinas, a D. Eduardo Gamallo, que ejercía igual cargo en Castellón de la Plana.

Otros concediendo honores de jefe superior de administración a D. Augusto de Rosales, jefe de administración de cuarta clase, y a D. Hermenegildo Herrero, jefe de negociación de segunda clase, honores de jefe de administración.

Estado.

Sección de consulados.—El Rey (Q. D. G.), y en su nombre la Reina Regenta del Reino, ha tenido a bien conceder el Regium Exequatur a D. Juan Bautista Antúnez para que pueda ejercer el cargo de cónsul de Bolivia en las Palmas de la Gran Canaria; a D. Carlos Rufiel para el de cónsul de Grecia en Málaga; a D. Rafael Osebeas para el de vicecónsul de Turquía en Tarragona; a D. Quirico G. Hostra para el de cónsul general de Turquía en la Habana; a D. Manuel García de la Concha a Hicazgo para el de cónsul de Venezuela en Sevilla; autorizando con igual objeto a D. Peleay Montoya para el de agente consular de los Estados Unidos en Tarragona; a D. José Sibila para el de agente consular del mismo país en San Felú de Guixols; a D. Ibáñez de Saint Georges para el de vicecónsul de Francia en Vigo; a M. Lasseure para el de vicecónsul de la misma nación en la Gornúa; a D. Salvador Díez para el de agente consular de Francia en Jerez de la Frontera; y a D. Manuel Vandervalle y Pinto para el de vicecónsul de la república de Haití en Santa Cruz de la Palma.

Crónica de espectáculos.

Príncipe Alfonso.

Muestras sin valor es un disparate estrenado anoche en este teatro, en medio de una tempestad de risos, taconazos, silbidos y demás excesos, justificados en esta ocasión más que en ninguna otra; pues la pieza, que dió origen a estas elocuentes manifestaciones de desagrado en el público, las tenía harto merecidas.

Un libro detestable, un argumento trivial y una música a la altura de las circunstancias, eran las verdaderas muestras sin valor que de su ingenio nos presentaron los autores.

Y como la cosa no merece más, aquí hacemos punto.

Comedia.

Mañana miércoles reanudará sus tareas la compañía que actúa en este teatro, poniéndose en escena la obra de Dumas, Demi-Monde, en cuyo desempeño tomará parte la eminente actriz Eleonora Duse.

El viernes probablemente se verificará la primera representación del drama de Shakespeare, Antonio e Cleopatra.

Español.

Se han suspendido las representaciones en este teatro, hasta el sábado próximo, en que se reanudarán con una función en honor del insigne poeta Narciso Serra, poniéndose en escena la comedia de éste, El amor y la Gaceta y el sainete Los parvulitos.

AL MENUDEO

El juzgado de primera instancia del Norte ha depositado en la Caja de Depósitos unas 540.000 pesetas, cobradas del Estado y pertenecientes a la testamentaria de un banquero que fué recaudador de contribuciones.

El distinguido ingeniero D. Miguel H. de Cámara ha tenido la desgracia de ver morir a una preciosa hija suya de tres años de edad.

Hoy, a las diez y media de la mañana, se ha dado sepultura al cadáver en el cementerio de San Lorenzo y San José.

Ya se ha publicado el número 1.º de El Democrata, que viene a continuar la política del que se tituló La Opinión. Al frente del mismo aparece una carta de su propietario, D. José Balari, al general Lopez Domínguez, y la contestación de éste, alentándole a perseverar en la defensa de la política que dicho hombre público simboliza.

En Guipúzcoa ha nevado tan copiosamente días pasados, que se ven completamente blancas por la nieve las sierras de Aralar, Harneio, Goizueta y Arano.

El Sr. Estévez.

Anoche salió para París el ex ministro de la República D. Nicolás Estévez, a quien fueron a despedir sus correligionarios y el Sr. Pi y Margall.

Dícese que regresará pronto para dirigir un periódico federal.

El general Cassola.

Leemos en La Correspondencia Militar: «Ya está mucho mejor de la bronquitis que viene sufriendo el general Cassola. El día de ayer lo pasó nuestro ilustre amigo relativamente bien.»

La noche la ha pasado tranquilo. Deseamos, como es de suponer, que continúe el alivio.»

Ha llegado a París, procedente de Sicilia, el Rey D. Francisco de Asís.

El Gaulois, rectificando la noticia publicada días pasados por el Figaro, de París, dice que la Reina doña Isabel no pasará en Schlangenbad el mes de Mayo; que permanecerá en París hasta fin de dicho mes, irá luego a Inglaterra y de allí a Alemania.

La exposición de los sibilantes de Madrid. La comisión de peticiones del Congreso se reunió ayer tarde, examinando con detenimiento la exposición que los comisionados de los manifestantes del día 1.º entregaron al Sr. Alonso Martínez.

Largo rato estuvo deliberando la comisión sobre los términos del dictamen que había de dar. Al fin convino en que el presidente, Sr. Fernández Daza, consultara al señor presidente del Consejo para dictaminar de acuerdo con el gobierno.

Hecha la consulta, el Sr. Sagasta fué de opinión que la solicitud de los obreros pase al gobierno para que éste le remita a informe de la comisión de reformas sociales.

hoy y dará dictamen de acuerdo con el deseo del Sr. Sagasta.

Audet, especialista en las enfermedades del pecho, Sr. Bartolomé, 7, 1.º Consulta de 12 á 2.

Buenos Aires 4.—Ayer salió de este puerto el vapor correo Antonio Lopez, de la Compañía Transatlántica.

Santa Cruz de Tenerife 5.—Ayer salió del puerto el vapor correo de la Compañía Transatlántica, Cataluña.

Después de unos brillantes ejercicios, en que ha demostrado profundos conocimientos en la materia, ha ganado por oposición la cátedra de Química general de la Facultad de Ciencias, vacante en la Universidad de Santiago, nuestro estimado amigo D. Eugenio Piñerúa, á quien enviamos nuestra sincera felicitación.

Matute.

En la madrugada del sábado, y á causa de una denuncia recibida pocas horas antes, se presentaron en la casa núm. 12 de la calle de Mendez Alvaro el teniente alcalde del distrito de la Inclusa, Sr. Parraga, y el Sr. Suarez de Figueas, director de los servicios de consumo, con dos parejas de la Guardia civil y otros agentes de la autoridad.

Provisos del correspondiente mandamiento judicial, procedieron a un reconocimiento de la casa, el cual dió por resultado la aprehensión de ochenta y cuatro latas de petróleo, introducidas fraudulentamente desde la próxima estación del Mediodía.

En el Circuito Mercantil.

Mañana miércoles, á las nueve de la noche, se verificará en el Circuito de la Unión Mercantil la octava conferencia. Estará á cargo del conocido orador y distinguido atenelista D. Cristóbal Botella, que se ocupará del interesante y oportuno tema «Las manifestaciones obreras.»

Los próximos festejos.

La mayor parte de los gremios del comercio y de la industria de esta corte, en las reuniones parciales que hasta ahora han celebrado, muestran partidarios de celebrar una gran manifestación con carros y emblemas alegóricos de los gremios y oficios que en ella toman parte.

Dentro de breves días se verificará la reunión de los sindicatos para acordar los detalles concernientes á la manifestación.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Berlín del Sr. Crispi.

Roma 5 (10410 noche).—Senado.—Continúa la discusión sobre el proyecto de ley relativo á las Obras Pías.

El dictamen de la comisión propone la supresión del art. 87, votado por la Cámara de los diputados, relativo á transformación de las Obras Pías y religiosas.

El Sr. Crispi pronuncia un vehemente discurso contra el dictamen, diciéndole que si el Senado aprueba la supresión del art. 87, se verá obligado á acudir á los electores para que estos resuelvan el conflicto entre ambos Gabinetes Colegisladores.

El ponente de la comisión contesta al presidente del Consejo, haciendo una defensa brillante de la supresión del artículo por considerarla medida justa y necesaria. Indica que por grandes que sean los intereses políticos, no deben sobreponerse á la equidad y la justicia.

El Sr. Crispi insiste en sostener el artículo planteando la cuestión de confianza.

A pesar de esto el Senado desecha el artículo en votación secreta por 98 votos contra 76.

Entonces se levanta el Sr. Crispi y dice: «Suplico á la Cámara que suspenda este debate, pues el gobierno vá á tomar las órdenes del Rey.» La derrota del Sr. Crispi produce gran sensación.

Roma 5.—Después de la sesión del Senado, el Consejo de ministros se reunió en casa del Sr. Crispi para tomar un acuerdo en vista de la votación del Senado.

Los ministros nada resolvieron definitivamente: esperan conocer la voluntad del rey.

El capitán Casatti.

Roma 5.—El capitán italiano Casatti, inseparable compañero de Emin-Bajá, se ha puesto como este al servicio de Alemania.

Los alemanes en Marruecos.

Berlin 6.—Los periódicos alemanes se felicitan de la brillante acogida que ha tenido en Fez la misión alemana que fué á dicha ciudad con objeto de entregar al Sultán de Marruecos los regalos del Emperador de Alemania.

Se atribuye mucha importancia á los resultados de la misión alemana.

Discursos del Emperador Guillermo.

Berlin 6 (10410 mañana).—Se acaba de celebrar el solemne acto de la apertura del Parlamento alemán.

El Emperador ha leído el discurso de inauguración.

Este importante documento dice: «La conservación permanente de la paz es el objeto continuo de mis esfuerzos.»

Puedo expresar la convicción de que he logrado afirmar la confianza en todos los gobiernos extranjeros sobre la solidez de mi política.

Manifiesta que se amistosan las relaciones con las demás potencias. Luego añade: «Cualquiera modificación en las condiciones actuales podría en peligro el equilibrio y la política pacífica.»

Anuncia luego varias leyes relativas al ramo de guerra. Termina asegurando que se presentarán al Parlamento varios proyectos encaminados á proteger á los trabajadores y mejorar su suerte.

Un artículo importante.

Londres 6.—Llama vivamente la atención un artículo que publica hoy The Standard.

Comentando el proyecto presentado al Parlamento alemán aumentado en 18 millones de marcos el presupuesto de Guerra, dice que es muy curioso el motivo elegido para dicha medida.

Al principio, añade, se aumentó la infantería para ponerla en selección con la artillería. Ahora se aumenta la artillería para ponerla en relación con la infantería.

Manifiesta que se alegan razones de carácter defensivo cuando no son fundadas y se rechaza la idea de que Alemania tenga ideas de conquistas.

«Todo esto, prosigue el órgano conservador, es peregrino, pero está en contradicción con los brindis y las declaraciones del Emperador que á cada paso repite que todas las naciones quieren la paz.»

Termina preguntando: «¿Cuánto tiempo puede durar esto? ¿Acaso los...

males de la guerra no serian menores que los de la paz armada.

Nombramiento.

Paris 6.—El señor de Novallas, secretario de la embajada, ha sido nombrado caballero de la Legión de Honor.

En honor de Stanley.

Londres 6.—La Sociedad Geográfica de Londres celebró ayer una brillante sesion en honor de Enrique Stanley.

Este refirió su viaje á través del Africa Equatorial en busca de Emin-Bajá, y se felicitó de los resultados obtenidos, "entre los cuales—dijo—el más importante fué el haber conseguido la libertad de Emin-Bajá y ponerle así en condiciones de entrar al servicio de una nacion amiga."

El príncipe de Gales entregó á Stanley una medalla de oro.

Expulsion de los trabajadores.

Nueva York 6.—Una nueva partida de emigrantes, procedentes de Australia, ha sido expulsada de los Estados Unidos y enviada á Europa en virtud de la ley que prohibe la entrada en la República de los trabajadores contratados.

SENADO.

Se abre la sesion de hoy 6 de Mayo á las tres de la tarde, bajo la presidencia del señor marqués de la Habana, leyéndose y aprobándose el acta de la anterior, dándose cuenta del despacho ordinario.

El Sr. Rivera pidió una nota de los contratos celebrados en el ministerio de Marina para la construcción de buques desde 1856 hasta la fecha.

ORDEN DEL DIA.

Se aprueba sin discusion el dictamen de la comision de actas declarando capítulo para ejercer el cargo de senador por la provincia de Avila al Sr. Montalvo y Rica.

Jura un cargo dicho señor senador. Se aprueban sin discusion el dictamen del ferro-carril de Granada al puerto de Calahonda y el de la carretera de Molinos al puente sobre el Duero en Almazán.

Se votan definitivamente los proyectos de fuerzas permanentes del ejército y la armada para 1890.

Se procede á la eleccion de un individuo de la comision de actas, en sustitucion del señor Hernandez de la Rúa, resultando elegido por unanimidad el Sr. D. Diego Garcia.

Ley de D. Venancio Gonzalez.

Continúa la discusion del proyecto sobre prescripcion de los bienes de dominio ó de uso público y de los patrimoniales del Estado de las provincias ó de los municipios.

Después de algunas observaciones del señor Oliva al artículo adicional, contestadas en nombre de la comision por el Sr. Cárdenas, se aprueba el proyecto y queda sobre la mesa para su votacion definitiva.

Reorganizacion del Consejo de Instruccion pública.

Continúa la discusion de este proyecto y se levanta la sesion á las seis y media.

CONGRESO.

Abierta la sesion de hoy 6, á las dos y media, bajo la presidencia del Sr. Alonso Martinez, léese y se aprueba el acta de la anterior, dándose cuenta del despacho ordinario.

El Sr. Celleruelo: Señores diputados: no estaba ayer aquí, en la primera hora de la sesion, ninguno de mis amigos políticos, por eso cumpla yo hoy el deber de dar las gracias en su nombre y en el mio al señor presidente del Congreso, por las sentidas palabras que consagró al Sr. D. Eleuterio Maisonnave, ilustre individuo de esta Cámara, miembro de esta minoría, y arrebatado á la vida, cuando todavía joven y lleno de todo linaje de merecimientos, era, no una esperanza, sino una figura brillante del Parlamento y de la patria.

El Sr. Castelar estuviera aquí; él que tanto conocia y tanto y tan justamente distinguió al Sr. Maisonnave, dedicaría seguramente á su malogrado y fiel amigo una de esas oraciones, verdaderamente bellas y piadosas, que al mismo tiempo que hicieran justicia á su memoria, le diera fama imperecedera y aun la inmortalidad.

Pero nuestro malogrado amigo ha sido desgraciado hasta en eso, y en vez de uno de esos admirables discursos que pasaran á las generaciones venideras, tócame á mí, apto solo para sentir profundamente, dedicarle el único tributo que yo puedo enviarle: el de nuestro inmenso dolor por la pérdida del amigo del alma y del compañero infatigable en estas penosas campañas de la vida pública, y el de la gratitud con que aceptamos todos nosotros las elocuentes manifestaciones hechas por el señor presidente del Congreso, manifestaciones sancionadas por el sentimiento unánime de la Cámara.

El Sr. Lopez Dominguez presenta una exposicion del ayuntamiento de Coin, pidiendo que pase por allí un ferro carril secundario. Jura el cargo de diputado por Homacao (Puerto Rico) el Sr. Garcia Gomez.

ORDEN DEL DIA.

Presupuesto de Cuba.

El señor general Pando hace algunas observaciones al capítulo 8.º

El Sr. Villanueva contesta brevemente, y sin discusion se aprueban los presupuestos de Guerra, Marina y Hacienda para Cuba, ó sean las secciones tercera, cuarta y quinta.

A la seccion sexta, Gobernacion, hace observaciones el general Pando, combatiendo especialmente el capítulo 3.º que trata del personal de los gobiernos de provincias, consurando algunos servicios creados por el anterior ministro de Ultramar, que juzga perjudiciales.

Combate á los gobernadores civiles, afirmando que hoy en el campo cubano no hay seguridad alguna y pueden los bandidos hacer las fechorías que tengan á bien, cosa que no ocurría en tiempos en que los gobernadores de las provincias antillanas eran militares.

(Los señores Calveton, Crespo de Quintana y Martinez Aguilar, recuerdan al orador hechos de vandalismo ocurridos en los tiempos que aquel echó de menos.)

Eso no tiene nada que ver con lo que digo (risas)—replica el diputado conservador—y continúa refiriendo á su modo lo que allí ocurre hoy y lo que antes ocurría.

Añade que la Guardia civil es allí insuficiente para combatir á los bandidos.

El Sr. Martinez Aguilar: Por eso se aumentan quinientos en este presupuesto.

El Sr. Pando: Si, pero ya han telegrafiado para que no se aumenten.

El Sr. Martinez Aguilar: No eso es. Lo que han telegrafiado se reduce á manifestar que no hay hombres en la infanteria que reúnan las condiciones exigidas para el pase á la Guardia civil.

El Sr. Pando termina sosteniendo que los secuestradores y demás gente de mal vivir abundan, y que aquel estado de cosas es insostenible.

El Sr. Martinez Aguilar (de la comision) contesta al Sr. Pando demostrando que sus afirmaciones han pecado de exageracion, y añaden que con el pretexto de combatir el presupuesto, lo que ha hecho ha sido censurar la administracion del gobierno en las provincias antillanas.

Rectifican ambos oradores.

El Sr. Pando combate la seccion sétima—Fomento—encontrando insuficientes las cantidades destinadas para instruccion pública, colonizacion é inmigracion.

El Sr. Verges (de la comision), contesta al Sr. Pando, justificando el presupuesto de la seccion que se discute, y se aprueba el capítulo 1.º con una enmienda del Sr. Silveira; el 2.º con otra tambien del Sr. Silveira, y los restantes capitales, hasta el último de la seccion, terminándose el presupuesto de gastos.

El Sr. Villanueva retira el art. 4.º del articulado de la ley.

Presupuestos de la Península.

Continuando la discusion del capítulo 5.º del presupuesto de Guerra.

El Sr. Gamazo combate la partida consignada para material de las Capitanías generales, consignando que desde que se formó este gabinete se echó la llave á la reduccion de gastos.

Detalla los gastos que combate, afirmando que muchos de ellos son superfluos.

El Sr. Laviana (de la comision) niega fundamentos y razon á la oposicion hecha por el señor Gamazo al capítulo que se discute.

Puesto á votacion nominal, á solicitud de los gamacistas, resulta aprobado por 59 votos contra 36, votando con los gamacistas los conservadores, los romeristas, y el Sr. Villalva Hervás.

El Sr. Gamazo impugna el capítulo 6.º, diciendo que sobre él se precisan que den su opinion y digan lo que piensan al país, todos los jefes de los partidos y fracciones que se sientan en la Cámara, porque en el—Personal de los cuerpos permanentes—se encierran importantes problemas.

Dice que para armonizar los servicios que se relacionan con este capítulo con las economías necesarias en los momentos actuales, se han presentado fórmulas por los distintos partidos, y otras varias por el gobierno, porque cada ministro de la Guerra tiene una.

Se extraña de que se le haya pedido una solucion completa para la organizacion militar; aquí—dice—donde en tres años se han discutido reformas militares por personas peritísimas sin lograr entenderse.

Entiende que pueden hacerse en esta parte del presupuesto 18 millones de economías, con una mejor organizacion.

Censura el constante ingreso en las Academias militares.

El Sr. Escasera (presidente de la subcomision de Guerra) declara que en la comision no hay sistema contra las economías, y que admitirá las que crea razonables.

Prueba de ello es que desde presupuestos de 154 millones de pesetas, se ha llegado al actual de 146.

Añade que en este presupuesto se cierra la puerta al aumento de jefes y oficiales, porque se fijan plantillas definitivas.

Merced á las reformas introducidas en la organizacion de nuestro ejército, solo ingresan en el servicio de las armas el 85 por 100 de los mozos que anualmente son llamados á reemplazo.

En la disminucion de ingreso en las Academias militares, se muestra hasta cierto punto conforme el orador con el Sr. Gamazo, diciendo que el ingreso será menor en los años sucesivos.

Segunda sesion á las ocho menos cuarto.

Carreras de caballos.

SEGUNDO DIA.

El sol se ha declarado en huelga, pero no así las damas elegantes, los sportsmen y los carlistos, porque tribunas y carros se ven muy concurridos, singularmente éstos, donde el número de curiosos es hoy mayor que el primer día de carreras. La demanda de papel en las taquillas de las apuestas es insignificante á primera hora. Y empieza la primera carrera.

De dos caballos inscritos corre uno solo, Dulmen, del duque de Fernán-Núñez, por haberse retirado Desdémona, del marqués de Castel-Moncaayo.

Dulmen recorre la distancia (1 600 metros) en dos minutos y treinta segundos.

Para tomar parte en la segunda, habiense matriculado diez caballos. Se retiran siete, quedando á disputarse el premio Gales y Athol, de Garvey, y Pretaxi, de Fernán Núñez. Este último gana el primer premio (3 000 pesetas), y Athol los 250 del segundo. La distancia ha sido de 1.800 metros. Se pagaron las apuestas á 40 reales por duro.

El premio de la tercera (2 000 pesetas), ofrecido por S. M. la Reina Regente para esta carrera militar, se le han disputado Ababil, Hiparica, Horeo, de la Escuela de Equitacion, y Opis, del Sr. Ruiz.

Fué vencedor Opis, montado por el señor conde de San Luis.

La carrera ha resultado muy lucida. Las apuestas á 60 reales.

Tambien los premios de la cuarta carrera (4.500 pesetas al primero y 500 al segundo) han sido ofrecidos por S. M. la Reina Regente.

Llegaron á la meta, al primero Saigón, de Fernán Núñez, y el segundo Southsea, de Garvey.

Fueron pagadas las apuestas á 44 reales. Distancia en esta carrera, 3 000 metros.

El premio de 1 000 pesetas al primero, en la extraordinaria, lo gana William, del marqués

de Villamejor, salvando muy bien los 1.200 metros de la jornada.

Se paga á 160 reales.

Inscritos para la quinta carrera figuraban La Huppe del conde de Mejorada; Mimosa, del marqués de Villamejor; Dulmen, del duque de Fernán-Núñez y Partenza, del marqués de Castel-Moncaayo. Se retiraron dos.

En primer término llegó La Huppe, y después Mimosa.—Distancia recorrida 3 000 metros. Saltos 14 Premios, 1 000 pesetas al primero y 250 al segundo. Apuestas mútuas, á 36 reales por duro.

El stand se ha visto favorecido esta tarde por la presencia de muchas y aristocráticas damas. S. A. R. la infanta doña Isabel, acompañada de los marqueses de Nájera, se encontraba en la tribuna régia.

Las conversaciones en aquellos animados coros han versado sobre la brillante fiesta de anoche en el palacio de los duques de Fernán-Núñez.

La tarde desagradable. El desfile en el Castellano poco animado, porque empieza á llover. De trenes de carreras se veian los breaks de los duques de Fernán Núñez y de Alba, marqueses de la Laguna, Villamejor y Alcañices, y un elegante Pitter del Sr. Revenga.

Las próximas carreras están anunciadas para el día 23 del actual.

ULTIMAS NOTICIAS

(DE ORIGEN OFICIAL.)

Bilbao 6 (2'30 tarde).—Existe completa tranquilidad. En su vista, ordeno que regresen á sus respectivos puestos la Guardia civil y milicos concentrados en la capital.

Coruña 6 (3'35 tarde).—Los huelguistas de esta capital han celebrado hoy una nueva reunion para aprobar una exposicion en la cual piden reduccion del trabajo diario á ocho horas, suspension del mismo durante la noche y en horas extraordinarias, mientras existan obreros sin ocupacion. Tranquilidad completa en la capital y provincia.

San Sebastian 6 (12 tarde).—Ya están trabajando en las obras de Palacio todos los canteros que ayer se declararon en huelga, excepto seis.

Gerona 6 (12 mañana).—Los operarios que se declararon en huelga han vuelto á las fábricas en su mayor parte, excepto en San Julián de Güisols.

Valencia 6 (10 25 mañana).—La noche se ha pasado con tranquilidad. Han comenzado los trabajos en las estaciones y talleres del ferro-carril, Fábrica de Tabacos y obras municipales.

En el Grao continúa la huelga, á pesar del convenio celebrado y firmado con los patronos. En el mismo punto ha sido detenido un sujeto que dirige un grupo para impedir los trabajos de carga en un buque de nacionalidad rusa. Ha suspendido la asociacion anarquista.

Múrcia 6 (12 55 t.).—Según alcalde de Lorca, los trabajadores del ferro-carril en construccion se han declarado en huelga en número de 800. El alcalde, con Guardia civil, sale para el lugar del suceso, y confiese que no ocurrirá ningún incidente desagradable. Me propongo ir allí si fuere necesario.

En Barcelona.

Barcelona 6 (11'10 mañana).

Director CORREO.

Han cesado de funcionar algunas fábricas por efecto de concociones. Los obreros se hallan divididos. La inmensa mayoría quiere trabajar, pero teme.—Mencheta.

Barcelona 6, 5'20 tarde. (Urgente.)

Director CORREO.

Aquí, como he dicho, se trabaja en la mayoría de las obras, pero sigue la intranquilidad en los ánimos; porque en la Bolsa circulan rumores de trastornos en Valencia, por lo cual los fondos han bajado 20 céntimos.—Mencheta.

En Valencia.

Valencia 6 (11'50 mañana).

Director CORREO.

Anoche fué detenido en la cárcel de San Agustín el vicepresidente de los anarquistas, Fabra.

Esta medida ha producido muy buen efecto, cerrándose el centro anarquista.

A las nueve de la mañana se producen carreras, cerrándose los establecimientos de las calles de San Fernando, plaza Cajeros y calle San Vicente, sin justificado motivo.

A las diez de la mañana se han reunido doscientos obreros en el paseo de la Alameda.

Los agentes de la autoridad han disuelto los grupos fácilmente, capturando á veintidos.

Entre los presos hállase un tocinerio y cuatro sombrereros.—Guix.

Valencia 6 (2'20 tarde.)

Director CORREO.

La Guardia civil ha detenido en el vecino pueblo de Alboraya á cuatro huelguistas valencianos que habian ido á conciliar á los huertanos para que no entren mañana aquí á vender verduras.

Han sido tambien detenidos en el Poblado de Benimaclet cinco obreros.

En el paseo de la Alameda la Guardia civil ha capturado á otros 30 obreros, dispersando á unos 200.

Algunos de éstos se han arrojado á las aceras para evadirse.

La mayoría de los establecimientos del comercio están cerrados.

Los comerciantes han anunciado su propósito de darse de baja en las matriculas si no se normaliza la situacion actual en el término de veinticuatro horas.—Guix.

Valencia 6 (3'26 tarde).

Director CORREO.

A pesar de haber convenido en trabajar los obreros del Grao, no han accedido.

Solo están trabajando los de las drags.

Han sido detenidos 13 individuos más.—Guix.

El Tribunal Supremo de Justicia ha declarado no haber ingerir al recurso de casacion que interpuso D. Juan Diaz Forcada contra la sentencia dictada por la Audiencia de esta corte en 26 de Diciembre último, que le condenó á la pena de tres años, seis meses y veintin dias de destierro á distancia de 80 kilómetros de Madrid, 1 000 pesetas de multa y costas, como reo

del delito de injurias graves á la Compañía de los ferrocarriles del Norte, hechas por escrito y con publicidad.

Recaudacion de Cuba.

Durante el mes de Marzo último han recaudado las aduanas de la isla de Cuba 1 111 977 pesos.

Esta cifra, comparada con la obtenida en igual periodo del año anterior, arroja una diferencia en favor del corriente año, de 60.552 pesos.

Habana 6.—Ayer llegó á este puerto el vapor correo de la Compañía Transatlántica Reina Cristina.

El diputado por Santander D. Vicente Aparicio, su señora y hermana han tenido hoy el honor de ofrecer sus respetos á S. M. la Reina y S. A. R. la infanta doña Isabel.

El Sr. Aparicio aprovechó tan oportuna ocasion para dar las gracias á S. M. y A., en nombre de sus compañeros de representacion, diputados y senadores y el suyo propio por el donativo que las augustas señoras han dado para socorro de las familias de los naufragos de Santander.

En el Congreso se ha dicho á última hora, que se ha agravado un tanto en su dolencia el general Cassola.

Desearnos su alivio y rápido restablecimiento.

Entierro del Sr. Maisonnave.

A las cinco de esta tarde una numerosísima concurrencia ocupaba la calle de Serrano por delante del núm. 62, donde vive la familia del Sr. Maisonnave.

El Sr. Castelar que habia anunciado por telégrafo su regreso, no ha llegado á Madrid hasta después de las cuatro y media de la tarde, en el tren mixto de Valencia, dirigiéndose inmediatamente á la casa mortuoria.

Momentos después, los redactores de nuestro estimado colega El Globo, bajaron en hombros el cadáver del Sr. Maisonnave, encerrado en un modesto ataúd, y fué colocado en una magnífica carroza tirada por cuatro caballos con penachos negros.

El fúnebre cortejo, presidido por los señores Castelar, Presidente del Consejo de ministros el Sr. Vazquez Amor, por la mesa del Congreso por los hermanos del fuado D. Juan y D. José, siguió por la calle de Serrano, Puerta de Alcalá y calle de Alfonso XII á la estación del Mediodía, donde ha quedado el cadáver hasta las siete de la tarde, que saldrá en el tren correo de Alicante, para recibir sepultura en el panteon que la familia del Sr. Maisonnave tiene en dicha ciudad.

Acompañarán el cadáver hasta Alicante el señor Maisonnave (D. Francisco) y el director de El Globo Sr. Vicens.

Imposible recordar los nombres de las personas que han rendido el último tributo de respeto, de amistad y de cariño á la memoria del Sr. Maisonnave. Todas las clases sociales y todos los partidos políticos han estado representadas en esta verdadera manifestacion de duelo, prueba elocuentísima de los muchos y relevantes títulos que reunía el finado para merecer el cariño y la profunda estimacion de sus conciudadanos.

Entre las personas que recordamos, han asistido los Sres. Navarro Rodrigo, Lopez Dominguez, Canalejas, Mellado, Gonzalez (D. Venancio), Angulo, Silveira (D. Francisco), conde de Esteban Gollanillas, Azcárraga, Montilla, Quejana, Ducazaal, Abarzuza, Celleruelo, Albarado, Almagro, Salmoron, Botella, Rispa y Porpiñá, Moya, Gasset, Camposomar, vizconde de Campo Grande, Labra, Azcárrata, Pedregal, Moya, Morayta, Casa Sadano, Montalvo, Moreno Rodriguez, Martinez Pacheco, Alonso Martinez (D. Vicente), Rodriguez (D. Tiburcio), Testor, Jimeno, general Palacios, Correa, Romero Paz, Rojo Arias, conde de Via Manuel, Ortiz de Pineda, Calzado, Gorostidi, Aura Boronat, Pineda, Vazquez, Pacheco, Solsona, Garcia Ruiz, Martinez (D. Justo), duque de Béjar, Gomez Sigura, Cort, Gonzalez (D. José Fernando), Anglada (D. Juan y D. Jacinto), Ratorillo-Mascheron, Somogy, Vidart, padre Richery Rodriguez (don Tiburcio) y otros muchos que sentimos no recordar.

Han asistido tambien los operarios de la imprenta de El Globo, comisiones numerosas de los comités del partido posibilista y del Circulo zorrillista, y representantes de todos los periódicos de Madrid.

Por El Correo han asistido los Sres. Ferreras, Alvarez Bulla y Gonzalez Aurioles.

Entre las muchas y magníficas coronas depositadas sobre el féretro, recordamos una de los redactores de El Globo, otra del partido republicano histórico de Zaragoza, otras dos de los Sres. Contalana y Daznare Quembras, y cinco ó seis de los comités de varios distritos.

Detrás de la comitiva que siguió á pié hasta la estación del Mediodía, iba un carruaje de gala del Congreso de los diputados, y más de 60 coches particulares.

Reiteramos á la familia del Sr. Maisonnave y á nuestros compañeros de El Globo la más viva expresion de nuestro sentimiento, y airvales de lentivo en tan dolorosa pérdida la grata consideracion en medio de sus amarguras, de que no hay persona de bien en Madrid y en España que, conociendo al Sr. Maisonnave, no haya sentido de corazón su muerte.

BALANCE DEL DIA.

La situacion de Barcelona no es una normal; pero ha sido mejor que la de los días anteriores, porque si bien en algunas fábricas no se ha trabajado, por temor de los obreros socialistas, que son los más, á los obreros anarquistas que son los menos, en los demás oficios y en las faenas del puerto, se han reanudado los trabajos.

Pero la situacion porque ha pasado y pasa aun Barcelona, la indica bien claramente el Manifiesto de los obreros socialistas que vemos en algunos de los periódicos de dicha capital, hoy recibidos en Madrid.

De este Manifiesto tomamos estos conceptos: "Las diferencias de opinion y procedimieto han surgido luego, porque hay obreros que aspiran á las ocho horas por una legislacion internacional, y otros quieren que se implante esta reforma en el momento; los primeros concretaron su accion en manifestarse el día 1.º de Mayo, y los segundos quieren conseguir su objeto por medio de la huelga permanente. Ante semejante diversidad, los fir-

mañes creemos que ambas partes obran dentro de su perfecto derecho; pero de ningún modo reconocemos a nadie el de impedir la acción de las dos respectivas tendencias, pues que esto pudiera ser causa de colisión entre obreros, y crear un estado de perturbación en los ánimos, que la probada senates de la clase obrera toda, sin distinción de ideas, siempre ha rechazado.

La situación actual no puede continuarse, porque el mal que ora en el seno de las familias obreras exige de nosotros mismos el que sin menoscabo del derecho de cada uno dejemos en libertad completa a los demás.

Los obreros barceloneses, siempre cultos y honrados, jamás se han hecho acreedores de medidas excepcionales, ni menos indignas del disfrute de todas las libertades; demos una prueba más de lo que somos y de lo que valemos, y así como el día 1.º de Mayo supimos demostrar ante el mundo el buen uso que esbimos hacer de nuestros derechos, ocupámonos ahora dando el ejemplo de interés y respeto que en esta, como en todas las ocasiones, nos infunde la pública tranquilidad.

En su virtud, aconsejamos que las sociedades u oficinas no conformes con la huelga permanente, el próximo lunes acudan al trabajo; y aquellas que quieran la huelga sigan en ella, según su derecho, respetando a los que no piensen igual.

Solo nos resta añadir que tenemos el firme convencimiento de que los disturbios promovidos durante estos días en nuestra culta ciudad, no los ha promovido ni autorizado la honrada clase obrera. Barcelona 3 de Mayo 1890.

Firmen la situación, el lado de diversas personalidades obreras, los representantes de varias logias.

En Valencia la situación ha mejorado poco ó nada, leyendo despacio los despachos hoy recibidos.

En algunos de estos despachos, apunta ya de un modo claro, la natural impaciencia de los patronos y clases industriales y mercantiles, porque case el estado de alarma que sigue á dicha ciudad.

Han sido ya aprobados en la sesion de hoy del Congreso los gastos del presupuesto de Cuba.

El presupuesto de Guerra, que ha continuado examinándose despues, continúa combatiéndolo ó examinándolo minuciosamente el Sr. Gamazo.

En el Senado ha concluido hoy de aprobarse la ley sobre prescripción de bienes de dominio público, que presentó oportunamente D. Venancio Gonzalez.

Del extranjero, aparte de las huelgas que continúan vivas y tenaces en el Norte de Francia, hasta el extremo de estar ocho días hace con verdaderas varias poblaciones de esta zona en un verdadero campamento militar, hoy lo que ofrece mayor realce es el discurso del Emperador Guillermo en la apertura del Parlamento alemán, discurso en que se prometen leyes sobre el problema obrero; y además se hacen de declaraciones altamente pacíficas sobre política internacional; más el importante periódico inglés el Standard, duda de la eficacia de estas declaraciones, visto que el gobierno imperial pide un nuevo crédito de 18 millones de marcos, para mejorar la artillería.

Nada más de notable.

### CRONICA TRISTE

**Asesinatos.**  
En Ruesga (Santander) ha sido asesinado un joven de aquella población, que regresaba de convi-

dar á su boda, que debía verificarse al día siguiente, á sus futuros cuñados.  
El juzgado de instrucción del distrito instruye las diligencias oportunas para encontrar al autor ó autores de este delito.

En el pueblo de Villaseco, provincia de Orense, ha sido asesinado un tratante de carneros muy conocido en aquellos comarcas.  
El móvil del crimen parece que fué el robo.  
El interfecto llevaba consigo 200 pesetas en metálico.

La Guardia civil se puso en persecución del criminal, logrando capturarlo y entregándolo convicto y confeso á disposición del juzgado.

**Hazaña de un borracho.**  
En el pueblo de Avilá, un borracho pegó fuego á un café en ocasión de estar lleno de parroquianos, viéndose éstos en un momento envueltos entre las llamas.

Gracias al auxilio del vecindario, pudieron salvarse y cortar el incendio, no sin que una mujer reciese parida que había en la casa sufriera un susto mortal, y que persieran quemados ó asfixiados un mulo y doce cerdos que había en la cuadra.

**Caida mortal.**  
Al tratar de desatirar un carro para aforar algunos géneros en el feiote de Aragón, el carretero tuvo la desgracia de caer de lo alto, produciéndose tan grave herida en la cabeza, que le ocasionó la muerte al ser conducido á la Casa de Socorro.

### NOTAS COMICAS

El diputado Fernandez se pasa toda la noche en un círculo de recreo, donde pierde grandes cantidades.  
Un amigo le censura su conducta, y Fernandez le contestó:  
—¡Qué quieres! Tengo que consolarme del orden del día con el desorden de la noche.

En clase de Matemáticas:  
—¡Cómo formará Vd. un círculo?  
—Reuniendo socios y pidiendo permiso al gobernador.

Los amigos conversaban acerca de las mujeres.  
—Puedes creer, Enrique—exclamaba uno— que desde que Lola me ha engañado, no puedo ver á ninguna mujer.  
—¡Bah!—dijo el otro;—eso es como levantar la mesa por haberse encontrado una hilacha en la sopa.

—¡Bonita muchacha!—exclama Plombaginez.  
—¿Quién será?  
—Pues yo te lo diré—replica Quintánez—una mahomestana.

—Hombre, ¡qué dices?  
—Lo que oyes; lo sé de buena tinta. No hace un mes que ha llegado de Mahon.

### REGALO

—Un tesoro prometí regalarte y no prolongo más tus ansias; vedle aquí, bella niña—¡Jabón!—Si, de los PRINCEPES DEL CONGO.  
Victor Vaisier—París.

### Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente:  
A las ocho de la mañana, 8º sobre 0.  
A las doce de la misma, 11º sobre 0.  
A las cuatro de la tarde, 12º sobre 0.

La máxima fué de 17º sobre 0.  
La mínima, de 4º sobre 0.  
El barómetro marca 702 milímetros. Variable con tendencia á lluvia y viento.

### BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 6 DE MAYO

FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios	FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios
4 p. 100 int. c.	76 10	Id. fin de mes...	104 00
Id. tit. pequeños...	76 50	3 p. 100 y 2 p. 100	100 50
Id. fin de mes...	76 25	amort. de Cuba.	104 00
Id. fin dip...	78 40	Amalid. de Cuba.	100 50
4 p. 100 ext. c...	78 40	Bill. de P. Rico.	100 50
Id. tit. pequeños...	78 75	Sisas A. de Mad.	100 50
3 p. 100 ext. c...	78 75	Ob. munic. de Mad.	100 50
2 p. 100 ext. c...	78 75	Ob. Erlanger id.	100 50
Car. de Agosto...	78 75	Céd. Banco Hipotec.	100 50
Id. de Marzo...	78 75	Id. al 5 p. 100.	100 50
Id. de Julio...	78 75	Ob. id. al 5 p. 100	100 50
4 p. 100 amort. c.	88 95	VAL. COMERC.	100 50
Id. tit. pequeños...	89 20	Ac. Banco España	410 00
Bill. de Cuba 1886	107 40	Id. Banco Hipotec	100 50
Obras públicas...	107 40	Id. Banco Castilla	100 50
Personal...	107 40	C. de Tabacos...	100 50
3 p. 100 y 1 p. 100	107 40		
amort. de Cuba.	107 40		

**Cambios sobre el extranjero.**  
París, á la vista, 5 90 por 100, beneficio al papel.  
París á 8 dñs., 5 80 por 100, beneficio al papel.  
Londres, á la vista, libra esterlina, 26 66 pesetas.  
Londres, á 8 dñs., libra esterlina, 26 64 pesetas.  
Londres, á 60 dñs., id., 26 57 pesetas.  
Londres, á 90 dñs., id., 26 53 pesetas.  
Berlín, á 8 dñs., marco de 100 dineros, 0 00 pesetas.

**Resumen.**  
Despues de la reunion oficial de Bolsa de ayer, el pedido tomó bastante importancia en relacion con los mejores cambios comunicados de la Bolsa de París.

En la Bolsa de esta tarde el cambio se ha mantenido con corta diferencia en la altura que alcanzó en el bolsin de ayer tarde, pero notándose poca firmeza en la demanda.

El movimiento de la contratación no ha pasado de los límites ordinarios.  
El 4 por 100 interior al contado que cerró ayer á 76 por 100 en partida se ha contratado esta tarde á 76 15 y 10.

Una diferencia de ventaja de 15 céntimos ha venido á establecerse en el cambio de esta renta á fin de mes, esto es, se ha cotizado á 76 20 y 25 y con prima de 80 céntimos á 76 95.

El 4 por 100 exterior ha tenido la mejora de 1 4 por 100; pues ayer quedó á 78 15 en última cotización en partida, y hoy se ha convenido á los cambios de 78 80 á 40, en esta orden.

El 4 por 100 amortizable solo ha tenido el cambio en partida de 88 95.  
Los billetes hipotecarios de Cuba á 107 85 y 40.  
Los valores del Banco Hipotecario se han cotizado en esta forma:  
Las cédulas al 5 por 100 á 104.  
Las del 4 por 100 á 99 40.  
Y las obligaciones al 5 por 100 á 100 50.  
Las acciones del Banco de España con solo el cambio de 410 por 100.  
Las de Tabacos, á 102 25 y 50.

**Bolsin.**  
A las cinco.—4 por 100 interior contado, 76 05 papel; fin de mes, 76 15.

**Partes telegráficas.**  
París 6.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español: á 74 51, 74 84, 74 51.—3 por 100 francés, á 89 55.  
Londres 6.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 74 50.

**CULTOS.**  
Santo de mañana.—San Esteban.  
Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas del Corpus Christi (Carboneras), donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, precos y reserva.

La Santa Escuela de María, establecida en la iglesia del Caballero de Gracia, celebra su ejercicio á las cuatro y media de la tarde, con sermones.  
En Matanzas sigue la novena de los Desamparados, y predicarán los Sres. Morales y Ortaño.  
Continúan los ejercicios del mes de María, predicando:  
En San Ginés, el Sr. Uribe.  
En Carboneras, el Sr. Balda.  
En San Millán, el señor cura.  
En el Oratorio de San Ginés habrá al anochecer ejercicios piadosos y predicará el Sr. Ballesteros.  
En San Ignacio, Oliver, San Jerónimo y Caballero de Gracia, habrá ejercicios piadosos al anochecer.

**Visita de la Corte de María.**—Nuestra Señora de la Divina Pastora en San Antonio del Prado ó en San Millán ó la de Porta-Celi en San Martín.

**Espectáculos para MAÑANA.**  
Español.—No se ha recibido el anuncio.  
Comedia.—(Compañía dramática de la señora Duse).—T. par.—A las 8 3/4.—Demi-monde.  
Zarzuela.—A las 9.—La romería de Miera.—A las 10.—Las hijas del Zebedo.—A las 11.—Segundo acto.—A las 11 3/4.—El ave de Noé.

**Lara.**—8 3/4.—T. 2.º impar.—A las 9.—¡Amen! ó el tuerto enfermo.—A las 9 3/4.—Su excelencia.—A las 10 1/2.—Doña Inés del alma mia!—A las 11 1/4.—Entre parientes.

**Apelo.**—A las 9.—Tannahuser el estanquero.—A las 9 3/4.—Las diez y media y sereno (estreno).—A las 10 3/4.—El cabo Baqueta.—A las 11 3/4.—Tannahuser el estanquero.

**Príncipe Alfonso.**—A las 9.—Los Zangolotinos.—A las 9 3/4.—Lucifer.—A las 10 1/2.—Niña Pancha.—A las 11 1/2.—Muestras sin valor.

**Teatro de la Infancia.**—A las 8 3/4.—La gran montañesa rusa.—A las 9 3/4.—Madrid.—A las 10 3/4.—Por tolerancia.—A las 11 3/4.—Madrid.—Baile por las hermanas Moreno.

**Circo de Price.**—A las 8 1/2.—Gran funcion de ejercicios cómicos, acrobacias, gimnásticos y acrobáticos, tomando parte D. Augusto Gomez con sus seis nobles toros amatestrados.  
**Gran Circo de Colon.**—A las 8 1/2.—Tercer día de moda.—Gran funcion.—Programa especial.—Debut de Mr. Pascal Esclair.—Entrada general, 50 céntimos.  
**Gran Círculo.**—Alcalá, 14.—La Esfera, matutinos perfeccionada por Ayar.—Sesiones todos los días de 6 á 12 de la noche.—Entrada para todo, una peseta.

### BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos á largo plazo al 4 75 por 100 en metálico.  
El Banco Hipotecario hace actualmente y hasta nuevo aviso, sus préstamos al 4 75 por 100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de cinco á cincuenta años, según la amortización que se estipule, con primer hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados sobre lo que solo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario sin tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además de estos préstamos hipotecarios abre créditos reembolsables á corto plazo para la construcción de edificios.

En la actualidad abona este Banco á las impositaciones en cuenta corriente:  
1/2 % de interés anual por los reembolsables á la vista.  
1 % id., id., á ocho días vista.  
2 % id., id., á tres meses.

Imprenta de EL CORREO, á cargo de F. Fernandez. San Gregorio, 3.

**La curacion del estómago**  
El Estomacal Robin cura los padecimientos de esta entraña.  
Calma los dolores.  
Neutraliza los acidos y gases.  
Cerriga la perena de la digestion.  
Estona, alegre y vivifica.  
Regulariza los cursos.  
Despierta el apetito.

Médicos especialistas aseguran que el Estomacal Robin es un remedio siempre inofensivo y el único capaz de combatir con seriedad los estados dispepsicos y las digestiones dificultosas.—8 pesetas caja.—Pedirlo en las buenas boticas y droguerías, ó bien por carta al Instituto Audet, Madrid, quien lo remite, previo envío de su importe en sellos ó giro, sobre cualquier plaza de España.

Se remiten enviando sellos ó giro al Instituto Audet, SAN BARTOLOMÉ, 7, 1.º, Madrid.  
—VENTA: Oñates, 41; Barcelona, Fernando VII, 7; Valladolid, Celvo; Valencia, Oñates; Zaragoza, Rio; Sevilla, Santa Paula, 3; Granada, Pujazon; Málaga, Gennel; Bilbao, Orive; Santander, Molino y Saro; Leon, Merino; Córdoba, Fuentes; Almería, Fernandez; Alicante, Gades; Cáceres, Garte; Pamplona, Negrillos; Navalmeral, Gonzalez; Cádiz, Matute; y buenas boticas y droguerías.

**Enfermedades infecciosas**  
El Antiseptis Audet destruye los microbios origen de las siguientes enfermedades, curando los:  
Catarros  
Herpes  
Sífilis  
Fiejos uretrales y de la matriz  
Fiejos nasales, bronquiales de la nariz ú oídos  
El reumatismo y las enfermedades de la piel

El antiseptis es el depurativo eficaz, el depurativo racional, el único remedio que limpia y sana la sangre, separándole sus impurezas.

**RESULTADO A LAS 24 HORAS!**  
Dos pesetas la caja.—Pedirlo en las buenas boticas y droguerías.

El Instituto Audet, SAN BARTOLOMÉ, 7, 1.º, Madrid.

**LA ROSARIO**  
EL REY DEL TOCADOR  
GRAN FÁBRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS  
Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.  
PEREDA Y COMPAÑÍA.—SANTANDER

**ZARZAPARRILLA DEL DR. AYER**  
EL EXTRACTO COMPUSTODE  
MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.  
Curar radicalmente le escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades honorales y todas las afecciones de la piel, por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tómala á tiempo y con constancia, evita los ataques sspoiéticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías.  
Depósito central: Vilanova Hermanos y C.ª, Barcelona.—Sucursal en Madrid, calle de Claudio Coello, 26, 2.º

**DENTICINA INFALIBLE.**—Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desenanaja. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.

**LUNAS TRASPASO**  
en blanco, plateadas, grabadas y viseladas  
urgente con ó sin géneros por ausentarse su dueño; últimos días liquidación; precios inverosímiles.  
Perfumeria Paríense 20, HORTALEZA, 22  
se hacen toda clase de trabajos tipográficos. S. Gregorio, 3.

**FABRICA DE DULCES DE MATIAS LOPEZ**  
Seccion de Confiteria  
Almendras bañadas de Alcoy y Alcala.  
Caramelos Suizos y Alpes.  
Caramelos en papel.  
Fondat variados y exquisitos.  
Pastillas goma, malvasisco y menta.  
Gran surtido de adornos para ramilletes.  
Estos productos se hallan de venta en todas las confiterías de España.  
OFICINAS: PALMA, 8  
Depósito central: calle de la Montera, 25  
MADRID

**BAÑOS DE ARBIETO**  
ORDUÑA (VIZCAYA)  
Aguas cloruradas, sódicas, sulfatadas ferruginosas.—Eficacisimas en las enfermedades de las vías digestivas, escrófulosas, herpéticas y reumáticas. Especialización, raquitismo. Instalacion balnearia completa.—Fonda y habitaciones confortables.—Temporada oficial, 15 de Junio á 15 de Setiembre.

**LOS MEJORES GUANTES**  
que se venden en Madrid, son los que fabrica el coxocido guantero Fernando Uriarte.  
3, ESPARTEROS, 3, entresuelo.

**PERFUMERÍA ORIZA**  
L. LEGRAND, de PARÍS  
11, 1.º piso de la Madeleine (antes 207, Rue Saint-Honoré) París.

**PRODUCTOS ESPECIALES RECOMENDADOS**  
ORIZALINE tintura instantánea  
ESS-ORIZA, todos olores.  
ORIZA-HAY Agua de tocador.  
ORIZA-POWDER Polvo de arroz alcapado.

**Última Novedad**  
PERFUMERÍA ORIZA á la VIOLETA del CZAR.  
Labos, Agua de Tocador, Perfumes y Denticina á la VIOLETA del CZAR.  
PERFUMES SOLIDIFICADOS (Ess-Oriza) bajo forma de Lápicos y Pastillas, 42 olores.  
De venta en casa de todos los Pelagueros y Perfumistas.  
DESCONFIENSE DE LAS FALSIFICACIONES

**LICOR DEL POLO DE ORIVE**  
Denticina que lo mismo que el protecciónismo que con el libre-cambio desafia en buena lid sin temer á la competencia á todos los destituidos extranjeros. De venta á 6 reales frasco en todas las farmacias y perfumisterias bien surtidas.  
Expase el rótulo de Licor del Polo de Orive, Ascao 7 Bilbao, de relieve en el vidrio y el de Farmacia de Orive, Bilbao, en la capsula; la firma S. de Orive en blanco sobre verde y oro en la gargantilla del cuello y la marca de fabrica para evitar la falsificación. Rechazese por falsificado el que carezca de estos requisitos.

**SOLARES EN VENTA**  
BARRIO DE SALAMANCA  
Masanzas, números 287, 287 bis, 260, 261, 287, 288, 313 y 359, Camiso de Hortales, calles de Logasca, Velszquez, Padilla, Nuñez de Balboa, Lista y Porier.  
Pormenores en el Banco Hipotecario, negociado de admistración por encargo.